
CONSEIL D’ ADMINISTRATION DU 25 NOVEMBRE 2011 
 
Présents : Jean-François Boutonnet, Olivia Coudert, Fabien Delmarès, Laurent Delaure, 
Pascal Devoille, Johanna Florent, Michel Jacquemin, Emile Lanselle, Sarah Osswald, 
Jérémie Vaissière, Pierre Vallaeys, José Vasquez. 
Excusés : Gilles Guillot, Chantal Triquet, Elisabeth Viret, Denis Delrieu 
 

Retour sur les actions réalisées depuis le dernier CA 
 

• Michel Jacquemin prend ses fonctions de trésorier adjoint.  
Lydie reste la trésorière, mais Michel la seconde en faisant la petite main ouvrière de la 
trésorerie. Il encaisse les chèques, et paye les factures. 

 

• Stage « Découverte des techniques pour l’autoconstruction d’un poêle de 
masse » : Emile 

4 participants sur 9 venaient avec un projet. Bilan satisfaisant et programme du stage tenu. 
Bons retours des participants. 2 personnes se sont inscrites pour un prochain stage. A 
suivre… 
 

• Soirée débat sur les gaz de schiste à Rignac : José 
Rappel : vendredi 18 novembre José ont animé une soirée débat sur les gaz de schiste 
proposée par l’association Rencontres Citoyennes.  
80 personnes  (une salle pleine) avec beaucoup de jeunes gens et des échanges riches. 
 

• Plan climat initié par le Parc naturel Régional des grands Causses : Sarah 
Il s’agissait de valider un catalogue d’actions, en comité technique dans un premier temps.  
100 mesures envisagées dans différents domaines (transports, habitat, agriculture...) Très 
peu d’élus étaient présents. A croire que les questions énergétiques et climatiques ne font 
pas partie des priorités politiques ?  Une  réunion de lancement de ce plan est prévue début 
2012 avec la volonté de mobiliser et sensibiliser les élus du territoire. 
 

• Participation aux réunions « Agriculture à la loupe » : Pascal, Pierre 
Ce dispositif rassemble les élus, les paysans, le Conseil général pour apporter une aide aux 
projets qui dynamiseraient le secteur agricole. Il a été mis en place l’an dernier sur le 
Lévezou et concerne cette année les cantons de Camarès et Nord Aveyron. Des groupes de 
travail sont organisés par commune. La réflexion s’articule autour de la problématique : 
comment endiguer la disparition des paysans et valoriser des milliers d’hectares voués à la 
friche ? 
Restitution intéressante avec des pistes vers le bio, les circuits courts, la méthanisation et, à 
Prades d’Aubrac le bois-énergie, l’agrotourisme, la gestion des chemins de randonnée… 
Prochaine étape : réunions par cantons. 
 

• Comité de programmation LEADER 
Pierre représentera Canopée en tant que membre titulaire du comité de programmation 
LEADER qui est l’instance décisionnelle du GAL-Pays du Haut Rouergue dont la mission est 
l’examen des dossiers de porteurs de projets dans différents domaines. 
 

• Rencontre biodiversité mairie de Rodez : Olivia 
Il s’agit de reconduire un forum de la biodiversité au printemps 2012. 7/8 associations sont 
concernées et la réflexion est menée par Marie-Claude Carlin. Canopée a évoqué la 
nécessité  d’aller plus loin dans les pratiques de la collectivité au quotidien en y travaillant 
avec les élus et les associations, comme pour les états généraux du vélo. 
 



• Animation d’un conseil municipal à Sébazac : Olivia et José 
Suite à une visite d’expériences bretonnes, il s’agissait de réfléchir projets concrets pour la 
municipalité  jusqu’à la fin du mandat. Peu de répondant et manque d’énergies et de 
volontés malgré les ébauches de projets : pédibus,  jardins familiaux, compostage, habitat 
groupé, … 
 

• Soirée écohabitat à la médiathèque de Rodez : Laurent, Pasal 
Il s’agissait de remettre l’écohabitat dans un contexte de sobriété et de modification du mode 
de vie. 
60 personnes avec quelques porteurs de projets, beaucoup de questions…  
Pascal propose à la directrice de reconduire la formule sur le thème de l’énergie et la 
décroissance. 
 

• Stage d’accompagnement à l’écoconstruction : Laurent 
Des dates seront proposées pour un stage en début d’année. 
 

Actions programmées 
 

• Débat sur l’eau à Valady, le mardi 29 novembre à l’initiative de la Chambre 
d’agriculture. José doit assurer l’introduction sur les enjeux de l’eau. 

 

• Congrès France Nature Environnement le 28 janvier : 
Une réflexion sur le changement de paradigme dans le but d’interpeller les élus. 

Thierry se charge de collecter les inscriptions. En fonction du nombre d’inscrits, Canopée 
organisera un transport en autocar au départ de Rodez . Contact : Association Canopée : 
canopee12@wanadoo.fr ou thelhadjen@live.fr   05 65 71 66 85 

 
 

• Adhésion à France Nature Environnement : José 
Il est intéressant de se fédérer. FNE demande 1,60 € d’adhésion. Pour ne pas augmanter le 
coût de l’adhésion Canopée, nous décidons de plafonner l’adhésion à FNE à 100 
personnes. 
Rappel : Canopée adhère à l’association Négawatt et Pascal a demandé qu’une conférence 
soit organisée en Aveyron. 
 

• Salon Biocybèle à Gaillac : 
Nous sommes sollicités pour y participer. Michel parlera de la sobriété du vélo, Pierre 
animera un débat sur la sobriété, Emile présentera le poêle de masse… 
 

• Salon éco énergies à Decazeville en 2012 : Olivia 
Salon suspendu pour le moment car les financements ADEME et Région ne sont pas au 
rendez vous. Une réunion de Bureau se tiendra lundi 28 novembre. 
 

• Rubrique de l’Echo des cimes « Un geste pour la sobriété » : Laurent 
Cette rubrique doit être alimentée par tous, les adhérents seront donc invités à faire 
connaître ces gestes simples qui en font beaucoup pour les économies d’énergie (en une 
quinzaine de lignes maximum). 
 

• Visioconférence dans certaines cyberbases de Midi-Pyrénées les Green IT : 
Laurent 

Le lien vous permettant de découvrir le coût réel de l’utilisation d’Internet sera mentionné 
dans le prochain Echo des cimes 
 



 

• Campagne Prix de l’eau : Pierre 
L’association France Liberté demande à ce que leur campagne de collecte sur le prix de 
l’eau soit relayée par les associations : le lien pour participer sera mentionné dans le 
prochain Echo des cimes. 
 

• Quinzaine de l’énergie à Montpellier : Michel 

Dans le prolongement de la convergence citoyenne pour la transition énergétique à Lézan 
(30) cet été, environ 15 organisations différentes travaillent ensemble pour la transition 
énergétique. Pendant deux semaines, un ensemble de débats, conférences, expos, 
actions... est proposé gratuitement aux citoyens dans le but de trouver des pistes pour aller 
plus loin. Le 2 décembre, une table ronde permettra de restituer le travail des différents 
groupes, et quelles sont les perspectives qui en résultent. 
Le 3 décembre, Michel exposera la part de transition énergétique que représente le vélo à 
assistance électrique dans nos déplacements quotidiens. 

 

• Association Le Chêne et le Manguier : Johanna 
Elle a pour but l’échange, la réflexion et la solidarité avec une association du village de 
Médina El Hadji en Casamance (Sénégal) et souhaite ouvrir les séjours sur place à des 
porteurs de projets pour relancer des initiatives dans les domaines agricoles, économies 
d’énergies et artistiques. Plus de détails dans le prochain Echo des cimes. 
 

Appropriation du scénario négaWatt… Afterre (négaWatt dans l’agriculture), GIEC… 
Nécessité de faire une mise en commun critique afin de construire un savoir commun 

et s’approprier un argumentaire pour les débats à venir. Le rôle de canopée est de donner 
des éléments de réflexion aux personnes.  
Une réunion aura lieu le 15 décembre à 18 h 30 chez José et sera ouverte aux adhérents à 
condition qu’ils aient lu le scénario négaWatt. 
Répartition des thèmes :  
 
Thème Qui? page 
Les clés.. L'urgence Sara 3 
Scénario soutenable Sara 4 

Modélisation Fabien 5 
Bâtiment Laurent 8 
Transports Michel 9 

Industrie 
Jean-
François 

10 

Agriculture José 11 
usages sobres José 12 

Décollage des ER Pierre 13 
Recours marginal aux EF Sara 16 
Nucléaire Laurent 17 
complémentarité des 
réseaux 

Laurent 19 

Bilan 100% soutenable Fabien 20 
Scénario compatible avec 
les enjeux 

Olivia 24 

Coût Olivia 25 

Par où commencer? Pascal 26 
Critiques du scénario José  



La lecture d’autres documents enrichira la réflexion (recherches personnelles, lectures sur le 
thème de l’économie, etc... 
 
Le scénario est ici (synthèse et détail) :negawatt 
 
Quelques Critiques :  
http://biosphere.blog.lemonde.fr/2011/10/20/critique-constructive-du-scenario-negawatt-par-
benoit-thevard/ 
http://lecercle.lesechos.fr/economie-societe/energies-environnement/energies-
renouvelables/221139468/faiblesses-scenario-negawat 
http://blogs.rue89.com/bazar/2011/09/30/sortie-du-nucleaire-les-lacunes-du-scenario-
negawatt-224287 
Celle de Benoît Thevard (un avenir sans pétrole) : http://www.avenir-sans-petrole.org/article-
regard-sur-le-scenario-negawatt-2eme-partie-86002743.html 
 
Modalités de la restitution :chaque participant CA exposera la partie qu’il a choisie aux 
autres puis chacun fera part de ses questionnements dans une second temps d’échanges. 
 

Membres du conseil d’administration de Canopée pour 2012 : 
 
BOUTONNET Jean-françois 

BRIN Jean 

COUDERT Olivia 

DELAURE Laurent 

DELMARES Fabien 

DELRIEU Denis 

DEVOILLE Pascal 

DUTAY Aude 

ELHADJEN Thierry 

FLORENT Johanna 

GUILLOT Gilles 

JACQUEMIN Michel 

LANSELLE Emile 

LEPAGNOL Franck 

OSSWALD Sarah 

PETIT Bernard 

TRIQUET Chantal 

VAISSIERE Jérémie 

VALLAEYS Pierre 

VAN DITZHUIJZEN Félix 

VASQUEZ José 

VIRET Elisabeth 

 
Bureau 2012 : 

Présidents : Fabien, Pierre, José  
Trésorier : Lydie  
Trésorier adjoint : Michel 
Secrétaire : Johanna  
 

Prochain CA : vendredi 6 janvier 2012 à 18 h 30 à la MJC d’Onet le Château 

 


